

Memorias del general
Don Eloy Alfaro

UNA CARTA POLÍTICA

Respecto a candidaturas, tenga usted presente que el amigo mencionado por usted era comerciante, honorable por cierto, pero uno de los principales en la formación de la "Sociedad de Crédito Público", la que, sin embargo de los servicios arduos que prestó al Gobierno, fué reputada por la maledicencia como una nueva Argolla, organizada por mí, con fines ilícitos.

Atento a la situación que atravesábamos, la exhibición de un comerciante amigo mío, con apoyo oficial, habría servido de pretexto a la oposición para envolvernos en una confusión y anarquía aciaga.

Los ciudadanos a quienes no podían columbrar los de la oposición, fueron los dos candidatos civiles que yo presenté y que los amigos principales rechazaron, porque desconfiaban de la continuación de un gobierno ministerial que habría podido contrarrestar la amenaza constante de los godos acomodados en las inmediaciones del Carchi.

Tal amenaza pesó fuertemente en el ánimo de nuestros amigos; cuyos deseos, al fin, me vi obligado a apoyar resueltamente, para conservar, en lo posible, la unión del Partido.

Con este motivo, voy a recordar un incidente que pone en evidencia que sus opiniones para mí, no eran las de un Juan Lanús, como lo expresa equivocadamente. Tal vez lo ha olvidado usted por su aparente insignificancia, pero lo recordará fácilmente.

Sírvase usted pasar la vista por las páginas 5 a 7 de mi Mensaje, y verá resaltar la convicción que yo tenía de que Placita, una vez posesión del Sello, traicionaría a sus electores.

Evitar que se consumara la traición, era mi deber, y así lo expresaba públicamente.

Había terminado el Manifiesto que yo pensaba dirigir a la Nación, expiando el peligro, que en mi concepto, amenazaba al Partido Liberal y recomendando una nueva elección, cuyo documento iba a ser sometido al criterio de un grupo de copartidarios íntimos, entre ellos usted; cuando en ese mismo día, por la mañana, muy temprano, llegó usted a mi gabinete particular.

Al instante principé usted a referirme que en la ciudad todos suponían que yo tenía la resolución de dar un Golpe de Estado; que Placita no podía hacer más de lo que hacía para desvanecer mi desconfianza; que francamente mi conducta le caía pricho me hacía aparecer como que perseguía un plan reservado, que no se lo había manifestado a nadie, y que en ese camino no me acompañaba.

Desde luego aclararé que no repito sus mismas palabras, sino la esencia de lo que dijo usted, con una vehemencia de lo apuntado.

Épica, ojalá me la repitiera usted.

Conociendo su hombría de bien, traté de convencerlo y en sus respuestas concluí usted por decirme: "conmigo no ciente", ó cosa análoga.

Ahora no recuerdo bien mis últimas palabras a usted; pero sí recuerdo que el efecto de esa conferencia privada fué ceder en mi temerario propósito.

Seguidamente ocurrió el acuerdo para designar los miembros de la Junta que debía formar el nuevo Gabinete, etc., etc.

Naturalmente me desagrudaron las expresiones intempestivas de usted; pero la suficiencia absoluta que tenía usted me impidió que yo me ofendiera por su carácter, pesó en mi ánimo, de manera decisiva.

Batíme la sinceridad de sus palabras que honradamente me hacían conocer el estado de la opinión en la Capital.

Concluí, pues, que los amigos sinceros, como usted, se me separaban al insistir en rechazar a Placita de la Presidencia; otros se iban a engrosar las filas de la revolución.

Dividido el Partido Liberal, iba a poner la bandera de la legalidad en manos de los enemigos. Al apresurarse y expulsar del país al presunto tirano, se le usaba a usted como víctima de mi desatentada ambición.

Las invasiones, por ambas fronteras, se habían verificado al instante. En fin, el deber de asegurar la solución favorable de problemas internacionales y otros asuntos importantes, me hacía necesario. La esperanza de mantener la unidad de acción del Partido, atenúa mis dudas y desconfianzas. El patriotismo me imponía abnegación, y cedi.

Sin embargo, a ninguno de mis

Los esposos Madero-Pérez



Don Francisco I Madero

† ANTIER EN MÉXICO

En 1910 el Tribunal de Monterey pronunció auto de quiebra contra la casa Madero, cuyo jefe era el que posteriormente lo fué de la nación mexicana.

Más que a malas circunstancias pecuniarias, se debió aquel auto a un juego político del círculo imprudente, en ese tiempo, que quería perjudicar a don Francisco Madero, cuya candidatura a la Presidencia de la República se había exhibido por el Partido Anti-Releccionista contrario a don Porfirio Díaz.

Como la libertad de sufragio es un mito en casi toda la América Latina, los partidarios de Madero que se vieron hostigados en los días de la elección presidencial, aguijoneados por el amor propio alzaron la ensaña de la revuelta en el Estado de Chihuahua a fines de 1910.

Esa chispa encendió el fuego en todo el país de los aztecas, obligando al general Díaz a limitar el mando supremo [cuando vio que era imposible el advenimiento de la paz].

Madero era archimillonario; pero los gastos de la revolución lo redujeron a la pobreza. Don Porfirio le ofreció una Cartera ministerial, a última hora, tratando de probar su sumisión; pero don Francisco I [éase Francisco primero] rechazó aquel puesto, ya que sus cartas le anunciaban el triunfo. Efecto Presidente de la República en 1912, su período constitucional debía expirar en 1918. El descontento contra su gobierno cundió en el pueblo mejicano al descombarse que los financieros y arcares le habían dado su voto para que derrocara a Díaz y porque se comprometió, por intermedio de su hermano Gustavo, en operaciones escandalosas con el estafador francés Rachetis [quien también última mente pretendió establecer negocios en el Ecuador, mediante algunos agentes que iban a establecer un Banco en Quito]. Agriéguese a esto que Madero cumplió con el programa que exhibió al subir al Poder, especialmente en lo que se refiere al reparto de terrenos baldíos a los proletarios.

Doña Sara Pérez v. de Madero

La esposa del General Madero, acompañaba a éste cuando las tropas sublevadas atacaron al Castillo de Chapultepec; pero a instancias de su marido se vio obligada a salir con dirección a Veracruz, logrando burlar la vigilancia de los sitiadores.

En el citado punto esperaba aquella dama que el compañero de su hogar se le juntase para refugiarse en el Exterior; mientras tanto se desahucaron varios días en angustiosa expectativa. Ella había recibido un telegrama del Presidente Provisorio, General Huertas, en que le garantizaba la vida del mandatario derrocado.

Hoy tiene que vestir la toca de viuda, merced a una felonía comparable a la ejecutada en el Ecuador en Enero del año anterior.....

correligionarios le he echado la culpa por la adopción de la candidatura de Placita, porque tengo la convicción que procederían de buenas fe; simplemente han sido víctimas de un felón.

Yo, que me expresaba con dureza de ese desgraciado, jamás pude imaginarme que me había quedado corto en mis apreciaciones, que todos consideraban exageradas.

He venido a ser el editor responsable de una candidatura que rechazé primero en privado y después públicamente, hasta el último instante.

Y las circulares, recomendando la elección de Placita?—me pueden preguntar nuestros enemigos.

La necesidad de salvar al Ecuador de una desastrosa anarquía, me impuso el sacrificio de la circular en referencia.

Más de cuatro mil godos armados esperaban la noticia de trasladarse y levantamientos, para pasar la frontera del Carchi.

Felizmente la asonada de Ibarra terminó en su cuna; otó as similares que estaban preparadas en Guayandá, Riobamba, etc., etc., se desvanecieron con la publicidad de la circular indicada.

Que nuestro candidato ha sido indigno de una sola palabra de recomendación mía, bochornoso es reconocerlo.

Para subsanar el inconveniente de no ser bien conocido en todas las Provincias el candidato civil que yo deseaba, había ofrecido dar a la Nación un Manifiesto, garantizando la probidad de mi recomendación, con cuya medida obtendríamos también el apoyo de los notables que me favorecían con su colaboración.

Publicado el Programa político del General Plaza, habléronme al punto amigos de la conciencia y me lanzaron el Manifiesto indicando, con cuya medida obtendríamos también el apoyo de los notables que me favorecían con su colaboración. Pero arreódo nuevamente el peligro de ser alterado el orden público, y la única manera de conjurar la tormenta, sin necesidad de to-

mar medidas represivas, fue pasar la circular en referencia, pero restringido; con cuya publicación se desbarataron los planes de los que me querían imponer, por medio de la intriga y de la violencia, otra candidatura que reputábamos inconveniente a la Nación.

Al haber cumplido honradamente Placita con su programa, sería aplaudida en la actualidad la referida Circular, por los beneficios que habría reportado; mas habiéndonos traicionado, parece que todos pretenden hacer recaer sobre mí persona la responsabilidad de haber impuesto un malvado en la presidencia de la República, sin fijarse para nada en que he sido la primera víctima.

No cabe suponer que yo había de proteger a ese hombre, para tener el gusto de verlo convertido en mi mayor enemigo gratuito, inmediatamente después de mi separación del mando.

Por obra de la perfidia, he "venido a cometer un error, no un crimen", puesto que he procedido con la albeduría que aconseja el patriotismo de los buenos liberales que me rodeaban.

Desde luego, sería un proceder in noble de mi parte, si tratara de esculdarme, echándole la culpa a los correligionarios que tuvieron intervención decisiva en esa resolución, en razón de que jamás pude sospechar que estaban labrando su propia ruina y descrédito, puesto que fueron engañados por las argucias de un hombre sin pudor ni moralidad política.

Es caso excepcional en el Continente lo que ocurre actualmente en el Ecuador.

Se ha visto ambiciosos vulgares que por el interés de escalar el Sello, han traicionado a su Gobierno y aun a su partido político; pero jamás se ha visto un caso análogo al del General Plaza Gutiérrez, elevado abnegadamente al Poder por un Partido doctrinario, que había sostenido patrióticamente la lucha más cruenta que registran nuestros anales para conseguir implan-

tar el régimen Liberal en el Ecuador.

Carecía el presunto postulante de prestigio que le autorizara a imponer su nombre en los comicios populares, y en cuanto a recursos, no tenía más medios de subsistencia que el sueldo que le pasábamos por sus servicios personales.

Estoy seguro que si el General Veintemilla hubiera tenido la promesa de don Antonio, de apoyar su candidatura a la Presidencia, no se le habría defecionado y una vez en el Poder, le habría sido siempre gratamente personal.

El mismo General Flores, sin la desconfianza de que le quitaran el mando que ejercía en los Departamentos meridionales de Colombia, jamás habría traicionado al Gobierno que representaba la gran nacionalidad fundada por el inmortal Bolívar.

(Continuará)

Santa Rosa

Febrero 22 de 1913.

Señor Director de EL TIEMPO

Guayaquil.

No obstante de que el señor comandante don Apolinario Elias Segarra, contrario a nuestro credo político, desempeña actualmente la Jefatura Política de este Cantón, con el título y singularidad que requiere un cargo de esta naturaleza, sin distinción alguna para con los que no somos partidarios del actual Gobierno, sin que se nos moleste en lo absoluto; siendo, pues, una garantía la estabilidad de aquella autoridad para los habitantes del Cantón; hemos visto, con cierto desprecio, una correspondencia lanzada en el número 2,310 de "El Ecuatoriano" de fecha 19 del presente, dirigida de esta localidad, por cierto sujeto muy digno de compasión y lástima.

Tan irónica correspondencia, propia de un Chivo de los que moran por los alrededores, se complace del derecho de patearlo que queda, al haber sido destituido del empleo de Jefe Político, por sus honoríficos manejos que tuviera en

asocio del muy conocido ex-Comisario Nacional Rodas Prado, quien en la actualidad, por su bajeza, de se apeña el muy importante empleo de Secretario de la Intendencia de Policía de esa ciudad.

Llora y llora el intonso de Celisto, por la muerte del año viejo, que falleció sin dejarle herencia, pero ni siquiera lo reconoció como hijo natural y aspirante de la Jefatura Política; sin embargo, no se encuentra tan desconsolado por el efecto del fallecimiento de su padre, consiguió que le hiciera la siguiente donación entre vivos: \$ 400 para que reparara la línea de telégrafos de la frontera; \$ 300 para la conducción de ropas de ésta a Machala, en el mes de Agosto, cuando la supuesta invasión de los negros; y todas las multas que percibiera el ex-Comisario prenombrado Rodas Prado, a la raja con el ex-Jefe Político, amigos de una y carne, como decía el montuvío.

Ahora se ve abismado, porque el nuevo Comisario Nacional, para el servicio pronto y rápido, solicita bestias a los hacendados, porque tiene especial cuidado en no tener plazas supuestas y mantener completo el número de celadores que dá la Ley de presupuestos para este Cantón; y, porque no se repiten aquellos casos de pedir bestias para llevarlas a vender, como así se acostumbraba durante su administración.

Vivos aún están los propietarios señores Eliseo Loiza, Francisco J. Toro y Manuel Correa, a quienes el anterior Comisario José Antonio Rodas Prado [pues que actualmente en Guayaquil] solicitó para el servicio de policía y nunca las volvieron ver.

También el señor Carlos C. Gruñaner se queja de no haberle pagado la conducción de tropas que de Puerto Bolívar venían a sofocar al fantasma revolucionario, que en ese tiempo chismeaba Celisto al Gobernador, diciendo que merecía ban por estos trigos, resultando todo una farsa; pero el vale está firmado, por este pago, por los entonces acaudalados de la Jefatura, don Miguel A. Garrido.

Qué dice de todo esto el señor Co-responsal de "El Ecuatoriano"? contéstese: ¿hubo argolla y sería contrario a la Constitución y leyes vigentes, cuando en el primer período del actual Presidente de la República, fue Jefe Político don Antonio Bernal, el Colector Fiscal su hijo Celso A. Bernal?

Hasta la próxima, señor Director.

El Corresponsal.

El 25 de Diciembre en el cielo (1912)

Una hermosísima claridad se difundió por las etéreas salas; es la aurora de un día clásico en el emporio; Jesús el masno, el amigo de los pobres y de los niños, el fastidioso e implacable de los soberbios y de los publicanos, el filósofo divino cuyos labios no dejaron de hablar en la tierra, mientras tú con alientos y cuyas plantas estuviere siempre listas a subir la escalera del menesteroso para llevarle eficaces consuelos; Jesús el de María, el de los pastores y los Magos, el serañillo que en el taller de su padre se divertía sacando con la garlopa birutas de oro, ese niño con un oxiloso que se entó de condón en la sinagoga, a la jalea, la moña a los más estrados doctores de la Ley, celebra hoy su natalicio y es muy justo que en la mansión celeste todo el mundo diste hiel de azúete que San Pedro ha prulgado con jilotes y chirimías.

Todo era paz y alegría en el cielo. Ni una voz de guerra o coto en el mano. Hasta el Padre Eterno, cuyo imponente cetro hebe temblar el universo, andaba hecho unas piscunas. Al haber sido posible le hubieran levantado al mismísimo Satanás su interdicción de siglos. La Madre del Cordero, recordando la amarga peregrinación a Betlem, lloraba al dolor de su hijo, según el lindísimo verso de Coppé:

Rayonnet tout à coup et devient un étoile!

Cuando la fiesta era tan animada que en la tierra se creía que la bóveda celeste se iba a caer encima; cuando había por el suelo las moñas y las vírgenes ruborizadas al ver tanto arripado descompuesto, se retiraban a sus habitaciones, como tímidas cervatillas, bese aquí que el Padre morvo de esta guisa:

—Y esa voz atronadora que sube de la tierra, de esta oston es de un ángel. O poco entiendo de estos achacos que hay bronca en el Ecuador! Qué pueblo tan incorregible! Ayer no más me yimos supliendo en ruinosas guerra civil y tal vez a estas horas hebe otro tanto para colmo de infortunios. La ju-

Cigarrillos PROGRESO-Esmerada elaboracion y seleccion de materiales

ción ha dejado de ser entre nuestros hijos de aquel Estado y es indispensable restablecer su imperio.

—Miserabilísimo, Señor, para la tierra de la Beata Mariana de Jesús Paredes, Arxena de Guano, es como si diario llegara de abajo, se ha apoderado de ese pueblo un jefe aborrecido, de quien se cuentan abusos espantables, como es el de ganarse el poder á favor de espaldas. Que Atilla haya sido cruel y perverso, se explica fácilmente, porque ese ego vivió en medio de la barbarie del siglo IV; pero que en pleno medio día de la civilización, un hombre cualquiera se convirtiera en azote de sus semejantes, los elimine y desahore, es sobrepasar la carrera infernal del rey de los buenos y desahorar vuestra justicia incompañable.

—No te aires así, Pedro amigo. El Ecuador mismo ha buscado el camino de la justicia. Mandatarios probos é ilustres ha tenido esa nación y los ha perseguido ó calumniado como á reos de altas abominaciones. El magistrado que hoy la desahora es una lección viviente que le asegura un porvenir más prospero.

ciudad natal con sangre inocente, quien la ha profanado con el espectáculo canibalico de quemar cadáveres y aventar sus cenizas, quien se ha abierto paso hasta el poder á fuerza de infamias y deslealtades, no ha de tener cabida entre gente honesta y temerosa de Dios; y si no le hiere la cédula del cielo, al menos que en uno como santo orgullo de incorruptión y apartamiento del mal, el pueblo así abatido y vilipendiado se ponga en pie y saque de sus fronteras al monstruo que le envilece. Entonces tornará la calma á los hogares y con ella, la felicidad, que hoy es un sueño para mis compatriotas!

—Bravo, bravísimo, Marianita, gritó San Pedro, estás sublime como nunca y harlo aseable es que ese chorro de cosas tan sensatas no hayas podido dejarte ir en el momento en que mi pobre y tartajosa lengua abogaba por vuestra bella patria ante el Omnipotente. Enemigo soy de las retenciones, pero al traidor que está haciendo de las suyas en el Ecuador, le llevaría á la cárcel con mis manos y que se lo pagan duelos.

Propensa á la compasión es Marianita y respondió:

—Sufriéndonos Dios le aprobará los fervores del cargo furor popular, porque si así fuera, á un paso andarían la víctima y su verdugo. Sigue el enemigo de mi pueblo sin un rayo que no vuelva á respirar auras que empozaron con su aliento. Toleraría no se apartaran de mis ojos, aquellas siete piras que han dejado órdenes reñidos en el horizon ecuatoriano, y si la vergüenza reanimara algún día esos horribles carbonos, creo que todas las aguas del cielo no bastarían á extinguirlos.

La Beata estaba transfigurada y Pedro contempló un buen espacio como si oyera una música arrobadora. El sol se retiraba al modo de un gigante degollado, cuya cabeza dejara caer enormes gotas de sangre, y la naturaleza toda se había convertido en recogimiento y la melancolía. En el firmamento, ya un tanto oscurecido, soltabase lealmente un desgarrón que aún permitía ver algo de lo que había pasado... Y desperdió...

UN CURIOSO

La revolución en México

NOTICIAS DE ÚLTIMA HORA

Vera Cruz, 25.—Los rumores referentes al asesinato del ex-Presidente Madero parece que se confirman. Se sabe que el cuerpo del hermano del presidente, don Gustavo Madero fué despedido en las carceres después del asesinato.

México, 25.—En todos los círculos ha causado profunda impresión la trágica muerte del Presidente, hoy tarde tendrán lugar los funerales, no se sabe la actitud que tomarán después de este hecho sus partidarios que aun están en armas con fuerzas formidables.

Los diarios publican el mensaje del eminente hombre público Sr. de la Barra, ministro de Relaciones Exteriores, dice: nuestro programa es el restablecer la paz en primer lugar, para cuyo objeto el Ejecutivo empleará todos los medios para asegurar el orden, tan ansiosamente deseado por todos los habitantes, obrarán con mano firme respetando á todos, vigilará las necesidades del pueblo y satisfará á todos los elementos revolucionarios dándoles libertades democráticas y su objeto primordial será el de beneficiar á las clases obreras, se decretarán leyes agrarias apropiadas y las relaciones internacionales tendrán preferente atención, el nuevo gobierno se esforzará en mantener las relaciones amistosas con todos los países, lo mismo que la Instrucción Pública, se investigará la situación financiera y reorganizaremos la administración pública imposibilitando los abusos, esperaremos, dice al terminar, que el pueblo americano y los demás con quienes mantenemos estrecha amistad no aceptarán rumores falsos que continuamente se publican los diarios extranjeros, é invita al pueblo mexicano unirse al gobierno para obtener un triunfo mayor y establecer la confianza de las demás naciones.

México 25.—Aún no dispertó la ciudad del estupor que han causado los asesinatos de Madero y del vice-presidente Pino Suárez, el pueblo en grupos considerables por toda la ciudad leen con avidez los diarios y comentan los asesinatos expresando todos sin excepción

su horror. Nadie aprueba estos hechos desgraciados.

Una publicación se reunió alrededor de la penitenciaría, ondeaban las manchadas las pedras con la sangre del presidente y vice-presidente y sacó, en una considerable extensión, colocando varias cruces de acuerdo con la costumbre mexicana, este particular fué luego puesto en conocimiento de las autoridades militares, las que ordenaron la inmediata dispersión de los reunitos allí con la mayor discreción posible y sin hacer alarde de fuerza.

Las autoridades militares no creen prudente que se eleve el entierro de los ex-mandatarios de día y es probable que se efectúe á media noche y solo asistirán los deudos y amigos íntimos, hasta ahora no se sabe con certeza lo que se ha resuelto. El general Huerta ofreció una guardia de honor compuesta de 200 hombres de infantería y 200 de caballería para que asistan á los funerales, pero la familia se negó á aceptarlas.

La viuda de Madero se encuentra en casa de un miembro de familia en la Colonia de Chautemoc á pocas cuadras del paseo, la casa es una continua procesión de mujeres vestidas de luto.

Se informa que la señora de Madero sufre de debilidad nerviosa; llora incesantemente. El ministro de la Barra, en una conversación que tuvo con el embajador Wilson, manifestó el horror que le causaba el terrible derramamiento de sangre y que era su convicción la de castigar severamente á los asesinos de Madero, por expiarlo así el honor de la República.

Washington, 25.—Comunican de México que los cuerpos de Madero y Suárez fueron encontrados en la parte de atrás del edificio y se explica por qué el segundo encuentro tuvo lugar en esos contornos, en el primer encuentro se rumorea que sus partidarios lograron rescatarlo, pero como los rurales les seguían de cerca hicieron disparos hasta contener á los que huían, habiendo caído ya Madero y su compañero; esta versión se comprueba por la

LOS CIGARRILLOS
LA CORONA
Son los mejores que se fuman en el país.
AGENTE ÚNICO.
Luis Vargas W.
GUAYAQUIL—[Ecuador].
Febrero 1o. de 1913—30 v.

La Empresa Funeraria
DE J. A. LARRETA
CASA FUNDADA EN 1882.
está en condiciones de prestar rápidos y excelentes servicios á todas las clases sociales de Guayaquil, desde las modestas hasta las más elevadas y á precios mucho más económicos que las de su ramo.
Especialidad en elegantes cajas mortuorias de paño negro y blanco al estilo moderno.
El servicio niquelado para la relación de cadáveres es de lo mejor, y no admiten competencia entre los de su género.
Servicio nocturno permanente
No olvidarse! Calle de Pedro Carbo núm. 509, contiguo á la Plaza Rocafuerte... Febrero 1º de 1913... 1083... 30 v

"La Moda de Paris"
de N. GARZON HENRIQUEZ
Calle de Aguirre, N.º 323. Teléfono Nacional é Inglés. Casilla de Correo N.º 567.
Este establecimiento acaba de recibir un gran surtido de casimires negro y azul; alpaca negro; cortes para terno última novedad; id. para chalecos; cortes para pantalón, dres, y en general toda clase de telas que solicite su clientela.
Este es el establecimiento que da facilidades á las personas que deseen inscribirse en el Club de Vestidos que tiene establecido, y con la garantía de que puede escoger de las muestras de corte que deseen pedir directamente á Londres.
Dire. 9 de 1912—4ms.

FOTOGRAFIA RODENAS
Luzes 102 años. Intersección Pichincha.
A disposición del público, todos los días, de 9 á 4 p.m. Por su probada competencia artística, material inalterable, exacto parecido de los retratos, elegante surtido de tarjetas de última novedad; inmediato cumplimiento y módicos precios, se ha e indispensable que toda persona de buen gusto artístico confíe á esta casa todos los trabajos artísticos fotográficos que pueda necesitar.
Recomiendase muy especialmente por sus retratos "MAX LINDER" última y original creación: tres distintas posiciones en un solo retrato: precio: el 1o. S. 3, los siguientes 1.
Febrero 11 No. 1.109, 30 v.

JOYERIA
de Manuel A. Pereira
IMPORTACION DREGTA
Dirección: Avenida 4a. No. 105. Antes Chile
TRAS DEL TEMPLO DE SAN FRANCISCO
Guayaquil, Enero 1º de 1913.—3 ms.—1046

La Casa Americana
GUAYAQUIL Y QUITO
Cueros frescos y secos
PAGAMOS SIEMPRE LOS MEJORES PRECIOS.
Andean Trading Co.
Febrero 1º de 1913.—Nº 1084. 1 m.

C. Sicouret y Ca.
AGENTES COMISIONISTAS
MALBÓN 2.205.—TELÉFONO NACIONAL 1.529.—CASILLA DE CORREOS 589
Compran y venden productos del país y aceptan toda clase de comisiones mercantiles. Además se encargan de la recepción, despacho, envío y transporte de mercancías; de despacho de Aduana, de contratos de mar, de fletes y despacho de embarcaciones y de toda clase de despachos que á ellos se refieren; para lo cual basta para ello que el Armador, el Capitán, el Patrón ó el respectivo Interesado ausente anualmente la fecha precisa en que recibe su cargo.
Tenemos una sección especial para atender con esmero y prontitud á las compras á por menor de productos de la Sierra que se nos encargan para remitirlos á nuestros clientes en las mejores condiciones y de muy buena calidad, aunque sean pequeñas cantidades, siempre que las personas que quisieran favorarnos con estos pedidos acompañen á la orden el valor aproximado de ellos.
Dire. 6 de 1912.—3 ms.

HABIENDO sido falsificado é imitado con nombres similares la acreditada marca nuestra de cognac
EL GALLITO,
prevenimos á los consumidores se fijen en dicha marca para no dejarse engañar.
Durán & Cía.
Enero 1º de 1913.—No. 1 003-180 v.

Fabrica de Aguas Gaseosas
"La Cruz Roja"
Calle de Luque 501.—Casilla de Correo 273.
Elabora la mejor Kola, Seltzer Water y Grandina—So las de goma, piña y fresa. Kola especial para enfermos y calidad extra pura banquetes.
Febrero 1o. de 1913—1 m.—No. 1.082. **Antonio D. Suárez H.**

EL COFRE

JOYERIA, RELOJERIA, OPTICA Y BAZAR DE MANUEL B. ZUNIGA M.

PLAZA DE ROCAFUERTE, FRENTE A LA ESTACION DE SU NOMBRE, No. 510. Agente exclusivo de una de las mejores Fabricas de Europa...

Oficinas de Sanidad

Las Oficinas de la Direccion del Servicio de Sanidad Publica, se han trasladado al edificio de la G.bernacion de la Provincia...

Factoria a vapor "El Vulcano"

DE AGUSTIN A. RENDON INDUSTRIA No. 1608 - TELEFONO NACIONAL No. 568 Fabrica montada con maquinas de ultimo sistema...

Crimen en Caracas

UN CABALLERO MUERTO A MACHETAZOS En la poblacion de Caracas, en la jurisdiccion de la provincia de Los Rios...

El General Huertas delectó el obo de buena fé, las muertes ocurridas son debidas a circunstancias imp evistas.

El cadáver del ex-vicepresidente Pino Suárez fue trasladado al Cementerio espanol por la tarde.

Apresentemente todas las clases sociales aceptan la nueva administracion y es considerada como mejor que la anterior.

Washington, 25.--Dos brigadas de la segunda division, al mando del General Carter, fueron ordenadas que efectuen su movilizacion inmediatamente hacia Galveston...

PARALELA es una agradable elixir que le librará de Paludismo. No contiene Quina ni ninguna otra droga perniciosas.

Salen mañana: La Pigeval, para Pueblo Viejo, a las 6 de la mañana.

El Ecador, para Posorja y Morro, a las 8 de la mañana.

Precisamente lo que Necesita la Piel de los Niños. La piel de los niños es muy tierna y se irrita facilmente...

Jabon Boratado de MENNEN GERHARD MENNEN CHEMICAL CO. Newark, N. J., U. S. A.

LOTERIA MUNICIPAL DE LA "JUNTA DE BENEFICENCIA" DE GUAAYAQUIL

PARA EL 23 DE MARZO DE 1913 SORTEO EXTRAORDINARIO No. 790 EN LA CALLE DE "LAQUE" No. CUADRA A LAS 5 P. M.

Se venden 100 boletines a cuatro mil billetes sorteo en cincuenta centavos de sueldo...

PLAN DEL SORTEO

Table with 3 columns: Lot number, Description (e.g., 10 aproximaciones, 5 anteriores y 5 posteriores), and Value (\$ 8.000, \$ 200, etc.).

5.565 BILLETES AGOCIADA A SUITE SUJETOS Y PREMIOS VALOR \$ 10.800

NOTA: Los 10 billetes que no tienen derecho a sortear...

El Proveedor: DR. RAFAEL GONZALEZ. El Escribano: ANTONIO D. MALDONADO.

El Ernesto, para Posorja y Morro, a las 8 de la mañana.

La Lancha Republica, para Vines, a las 8 de la mañana.

El Oriente, para Vines, a las 8 y media de la mañana.

El Edén, para Bahahoy, Catamayo y Vinas, a las 6 de la tarde.

La Esencia Persa para los Nervios curará a Ud. y nosotros lo probaremos ó de lo contrario devolveremos el dinero.

Garantia Absoluta. Si al tomar un tratamiento completo de esta Esencia Persa para los Nervios...

La Esencia Persa para los Nervios, es una maravillosa medicina...

El Ecador, para Posorja y Morro, a las 8 de la mañana.

El Ecador, para Posorja y Morro, a las 8 de la mañana.

El Ecador, para Posorja y Morro, a las 8 de la mañana.

El Ecador, para Posorja y Morro, a las 8 de la mañana.

El Ecador, para Posorja y Morro, a las 8 de la mañana.

El Ecador, para Posorja y Morro, a las 8 de la mañana.

El Ecador, para Posorja y Morro, a las 8 de la mañana.

El Ecador, para Posorja y Morro, a las 8 de la mañana.

El Ecador, para Posorja y Morro, a las 8 de la mañana.

El Ecador, para Posorja y Morro, a las 8 de la mañana.

El Ecador, para Posorja y Morro, a las 8 de la mañana.

El Ecador, para Posorja y Morro, a las 8 de la mañana.

El Ecador, para Posorja y Morro, a las 8 de la mañana.

Venta. Después de treinta días pasará a inscribirse la que por el momento ha otorgado el día de ayer el señor Emilio Murillo...

Sociedad. Por escritura pública que autorizó el 24 de Enero último, los señores Cesáreo Sicouret, Antonio Xéñez y Alvaro Caharre...

Qulebra. El Juzgado Municipal a petición de Manuel Molino C. ha dictado el auto siguiente:

Los Testes: constando de las declaraciones de testigos que se halla cerrado el almacén de Rocagaita...

Inscripción. Transcurrido el término legal, se inscribirá la escritura pública por la cual consta que los señores Bracces, Edo...

Venta. Los señores José, Eusebio y Rosa Chiriguaya vinda de Plaza han vendido al señor Hipólito Noboa...

Venta. Transcurrido el término legal, se inscribirá la otorgada por el señor don Miroc Aurelio Martínez...

Venta. Los señores José, Eusebio y Rosa Chiriguaya vinda de Plaza han vendido al señor Hipólito Noboa...

Venta. Transcurrido el término legal, se inscribirá la otorgada por el señor don Miroc Aurelio Martínez...

Venta. Los señores José, Eusebio y Rosa Chiriguaya vinda de Plaza han vendido al señor Hipólito Noboa...

Venta. Transcurrido el término legal, se inscribirá la otorgada por el señor don Miroc Aurelio Martínez...

Venta. Los señores José, Eusebio y Rosa Chiriguaya vinda de Plaza han vendido al señor Hipólito Noboa...

Venta. Transcurrido el término legal, se inscribirá la otorgada por el señor don Miroc Aurelio Martínez...

Venta. Los señores José, Eusebio y Rosa Chiriguaya vinda de Plaza han vendido al señor Hipólito Noboa...

Venta. Transcurrido el término legal, se inscribirá la otorgada por el señor don Miroc Aurelio Martínez...

Venta. Los señores José, Eusebio y Rosa Chiriguaya vinda de Plaza han vendido al señor Hipólito Noboa...

Venta. Transcurrido el término legal, se inscribirá la otorgada por el señor don Miroc Aurelio Martínez...

Venta. Los señores José, Eusebio y Rosa Chiriguaya vinda de Plaza han vendido al señor Hipólito Noboa...

Venta. Transcurrido el término legal, se inscribirá la otorgada por el señor don Miroc Aurelio Martínez...

Venta. Los señores José, Eusebio y Rosa Chiriguaya vinda de Plaza han vendido al señor Hipólito Noboa...

Venta. Transcurrido el término legal, se inscribirá la otorgada por el señor don Miroc Aurelio Martínez...

Venta. Los señores José, Eusebio y Rosa Chiriguaya vinda de Plaza han vendido al señor Hipólito Noboa...

Venta. Transcurrido el término legal, se inscribirá la otorgada por el señor don Miroc Aurelio Martínez...

Venta. Los señores José, Eusebio y Rosa Chiriguaya vinda de Plaza han vendido al señor Hipólito Noboa...

Venta. Transcurrido el término legal, se inscribirá la otorgada por el señor don Miroc Aurelio Martínez...

NOTICIAS GENERALES

ALMANAQUE. Febrero - Miércoles 20 - Santa Bárbara, Néstor y Alejandro, parroquia de Aljandía, la Faustulina y Porfirio, obispos.

CORREOS. Hoy miércoles sale: Para Piedrabita, Daule, Santa Lúcia, Colimes, Balaz, Los Rios, Bolívar, N. J. Alaj, Anay, Cahar, Punañ y El Oro.

Obito y sepelio. Anoche, a las 10 de la noche, víctima de prolongada enfermedad, el señor Manuel César Villa.

El sepelio se verificará hoy, a las 4 y media de la tarde, de la casa mortuoria situada en las calles Escobedo y Junin.

El Sr. Villa era un hábil y trabajador en algunas de las importantes de la localidad, quien por su porte afable y caballero, se ganó el aprecio de sus compañeros y amigos.

Un diputado en berlina
Anteayer en la tarde, un joven
decente de la localidad tomaba un
refresco en el antiguo salón "Mau-

Bienvenida
En el vapor "Luz" arribó a es-
tas playas, procedente de Manabí
y después de dos años de ausencia

Empleado abusivo
Llamamos la atención del recto
señor Intendente General de Polí-

DE LA MULTITUD
Que han nacido nuestra prepa-
ración ó que la están usando

Preparación de Wampolo
"sin ella ninguna es legítima. En
tan sabrosa como la miel y con-

Estrenamiento
NUEVA MEDICACIÓN del
ESTRENAMIENTO
y de las Estomatitis que resultan de ésta

En la Joyería "El Rubí"
de J. M. Samaniego
Se hace el obsequio de gratis cualquier
decorativa sobre los artísticos objetos

SANGRE PURA.
SALUD SEGURA

La sangre viciada es causa de las
enfermedades más terribles y fatales:
la tisis proviene de bacilos en la san-

Píldoras del Dr. Lovett
preparado que ha producido inmensos
beneficios y ha sido causa de que nu-

Los ingredientes que entran en la
composición de las Píldoras del Dr.
Lovett hacen de este remedio la com-



deben salud perfecta más de cien mil almas de la América Latina

CINCO AÑOS DE MALA SANGRE
Y PEOR DIGESTION

Distinguida funcionaria puertorriqueña
convertida en activa propagandista.

La Sra. Juana López Rivera, que
administra la oficina de Correos de
Cataño, Puerto Rico, con tanto celo

"Mi enfermedad duró cinco años — refiere
la amable señorita. — Yo padecía de la sangre,
que se negaba a digerir. En esto me resultaba
un cansancio inmenso por que no digeriendo,

La señorita López Rivera nos favorece
con su dirección completa, que es
la Calle de la Carretera, No. 89 1/2,

DR. LOVETT MEDICINE CO.
Lock Box 77, Nueva York, E. U. de A.

NEURALGIAS JAQUECAS
ANTINEURALGICAS DEL DR. CRONIER
PARIS. 74, rue de la Santé y 4, rue Trinité

Aviso Municipal
Por resolución del Ilustre
Concejo, en sesión del 18 de los
corrientes, se hace saber a l pú-

Estrenamiento
NUEVA MEDICACIÓN del
ESTRENAMIENTO
y de las Estomatitis que resultan de ésta

En la Joyería "El Rubí"
de J. M. Samaniego
Se hace el obsequio de gratis cualquier
decorativa sobre los artísticos objetos

Chocolate --- Chocolate
Quien quiera tomarlo sin mez-
clas nocivas á la salud, compre
el que venden en latas, en pol-

Dr. Francisco N. Rendón
CIRUJANO DENTISTA
Calle General Elizalde No. 18
Horas de oficina de 7 á 10 a.
m. y de 1 á 3 p. m.

NIÑOS
Linfatismo, Desarrollo, Anemia
JÓVENES
Colera, palidas,
Neurasthenias difusas

En la Joyería "El Rubí"
de J. M. Samaniego
Se hace el obsequio de gratis cualquier
decorativa sobre los artísticos objetos

"EL RUBÍ"
J. M. SAMANIEGO
Oficina y Almacén: PLAZA DE ROCAFUERTE
Talleres: CLEMENTE BALLE 605.

Empresa de Coches y Automóviles
"La Equitativa"
DE M. ZEVALLOS C.—FUNDADA EL AÑO DE 1899
Servicio de coches y automóviles á toda hora del día y de la noche,

Cuando Ud.
Desea comprar bueno y barato, visite
el almacén del suscrito, donde encontraré

Joyería y Relojería
DE J. MALDONADO & CA.
Calle de Aguirre 209—Casilla 152
Guayquil.—Ecuador.

La Juventud Elegante
DE JUAN ELIAS SANCHEZ
Nueva de Octubre 14, casilla No. 106,
Bajo el Hotel "Victoria"

Dr. J. V. Navarrete
MEDICO V. IRUANO
BOGOTÁ DE LUJAN Y ESCOBEDO
Teléfono Nacional N. 125.

CALZADO
El único por su du-
ración y elegancia.
Del No. 36 al 42
\$ 6.50.